

# 第92回労農商統一メーデー開催

第92回労農商統一メーデーは5月1日、甲府市緑ヶ丘の「船出の広場」で開催されました。集会の前、愛宕山の「解放戦士の碑」前で慰靈祭が行われ、引き続き午前10時からコロナ感染対策を行い、約100人が参加し、集会がとりおこなわれました。

上野光正山梨県労議長が主催者あいさつを行い、コロナ対策に無為無策の菅政権を批判し「大企業の内部留保を社会に還元させて、賃金の引き上げ、中小企業支援を拡充させて国の責任で最低賃金時給1500円を実現させよう」とよびかけました。日本共産党的花田厚仁県委員長、社会民主党の山田厚県連代表が連帯あいさつ、県内11の市町村長からメッセージが寄せられました。



## 施行74年いいね！ 憲法 山梨集会

治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟  
山梨県本部

Tel 400-0026

山梨県甲府市塩部4-13-1

清水宅

版人夫  
山梨県発行  
編集中 鉄  
Tel 055-253-9710  
Fax 同上

- 私たちの運動の基本方針  
ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために  
一、治安維持法体制の復活に反対する。  
二、国は、戦前の治安維持法が人道に反する惡法であると認めること。  
三、国は、治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償を行うこと。

憲法記念日の3日、JR甲府駅北口の「よつちやばれ広場」で「施行74年いいね！憲法山梨集会」が「戦争させない・9条こわすな山梨行動実行委員会」主催で約200人の参加で開催されました。

立憲民主党の宮沢由佳参議院、共産党県委員会の花田仁県委員長、社民党県連の山田厚代表などが挨拶、各分野からも決意表明がありました。

安倍前首相は2020年の改憲を金科玉条にしてきましたがモリ・カケ・桜に見られるウソと欺瞞で腐敗しきった政治、さらにコロナ対策の失政もあって倒れました。しかし、より強権的な菅内閣が誕生、憲法の人権や平和がさらには脅かされる状況が生まれています。

市民と野党が力を合わせてこれに立ち向かう集会アピールを採択して集会を開じました。同盟県本部の黄色の旗も会場にたなびき、市民にアピールしました。





## 第33回山梨県本部総会次第

- 9:15 司会挨拶（清水里枝事務局次長）
- 9:20 議長団選出-議長挨拶（渡辺正彦常任委員・生松みち子常任委員）
- 9:22 会長挨拶（石丸あきじ会長） 黙とう
- 9:27 来賓挨拶（共産党、年金者）
- 9:32 メッセージ紹介（議長団）
- 9:35 中央本部田中事務局長より「同盟躍進期間月間」等 特別報告
- 9:50 「伊藤千代子映画製作を支援する会」藤田廣登事務局長 特別報告
- 10:05 この間のとりくみと今後の方針案・スローガン案（田中事務局長）（1号2号議案）
- 10:25 2020年度決算報告と2021年度予算案（清水財政担当役員）（3号・4号議案）
- 10:35 会計監査報告
- 10:40 特別決議案（小林義孝副会長）（5号議案）
- 10:45 役員改選案（石原靖子副会長）（6号議案）
- 10:40 全体発言・質疑討論・各支部準備支部発言（甲南・北杜・甲北・郡内・河東）
- 11:40 議案採択（1号～6号）
- 11:42 議長団解任挨拶
- 11:45 団結がんばろう—スローガンを読む（小林義孝副会長）
- 11:50 閉会挨拶（浅川栄子副会長）
- 11:55 片付け（全員）
- 12:00 退出・終了

## 1号議案

大きく遅れ、通常医療の受診控え、人流の制限、発表だけでも14件の中小企業の経営破綻、「医療は限界、五輪やめて！」との医療人の訴え、将来の展望を失った高い自殺率等、国民の暮らしと営業は一変しました。

一昨秋の消費税増税による景気後退に加えて新型コロナウイルス感覚により極めて厳しい事態がつづいています。同時に感染拡大は、経済至上主義や環境破壊、さらに軍事拡大、

コロナ禍の責任を痛感しない菅総理は、破綻した「安倍9条改憲」について、安倍前総理と考えが同じであるこ

2、憲法改悪阻止。「市民と野党の共同」の運動と結んで、山梨3000筆の達成を・三つの署名と19日行動を発展させいのちと暮らしをまもろう

とを明言し、憲法審査会で9条改憲改憲審議の加速、コロナに便乗した国家非常事態法の盛り込みを画策してい

ます。深刻化する経済危機の中、いま最大の課題は、国民の生活保障と仕事の確保です。コロナで最大の死者を

だしているアメリカですが、バイデン大統領が10年間で160兆円を富裕層から徴収し中低所得層への保育や

# 2021・5・22 9:00~12:00 治安維持法犠牲者國家賠償要求同盟山梨県本部 第33回山梨県本部総会 (案)



治安維持法犠牲者  
國家賠償要求同盟  
山梨県本部

〒400-0025  
山梨県甲府市朝日5丁目7-2  
山梨平和と労働会館内

版人夫  
県行鉄  
山集中  
田 055-253-9710 同上  
Fax

私たちの運動の基本方針  
一、治安維持法体制の復活に反対する。  
二、国は、戦前の治安維持法が人道に反する惡法であると認めること。  
三、國は、治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償を行うこと。

## 一・はじめに

昨年開かれる予定だった県本部総会は、コロナ禍のため中止しました。運動継続に最低限度必要な、会計と人事について、10月7日の第15回役員会で協議し、次期定期総会までの暫定方針案を作成し、会員の皆さんには「不屈」県版でお諮りし、12月2日の第17回役員会で、役員留任をはじめ当面の活動方針を確立しました。暫定方針から足かけ半年の間に、情勢は大きく動き、菅内閣の反民主・反動の政治は日本学術会議委員の任命拒否問題やオリンピック優先の新型コロナ対策等で国民の信頼を失いつつあります。しかし、私たちは核兵器禁止条約発効、国政レベルの三つの補選での市民と野党の共闘勢力の勝利など大きな希望を作り出しています。そんな情勢に相応しい同盟方針を確立することは急務です。第33回定期総会を開催し、教訓を引き出し、次年度（2021・4・1～2022・3・31）方針につなぎ、役員体制を確立します。

## 二・私たちを取りまく情勢から見える課題・目標

1、コロナ禍、前進する市民と野党の共闘、来る衆議院選挙を必ず勝利し  
反動・逆流の安倍・菅自公政権に変わる政権をめざそう

を尊重して行なうこと  
が確認されました。

これら市民と野党の  
批判や見直しを求め  
きた新自由主義路線へ  
の批判や見直しを求め  
きる動きにつながっています。全国では市民と  
野党の共闘は、着実に  
成長・発展し、4月に  
行なわれた、北海道・  
長野での補選、広島で  
の再選挙ではいずれも  
市民と野党の統一候補  
が勝利しました。また、  
新しくなって初めての  
立憲民主党と共産党の  
党首会談で、「総選挙  
にむけた協力のための  
協議」をお互いの立場

連休明け国会で、改  
憲の導入となる与党提  
出の国民投票法改正案  
を、6日、議場に国会  
の外から国民の採決反  
対の声が響く中、賛成  
多数で修正のうえ可決  
しました。山梨の野党

共通政策で全野党と市民連合の統一候補が1  
ダーパラ平等など9項目の  
政策の転換、辺野古新  
基地建設反対、エネルギー  
政策の転換、辺野古新  
基地建設反対、ジエン  
5万以上得票の経験を  
積みました。今年必ず  
行なわれる衆議院議員  
選挙での市民と野党共  
闘で政権の転換をはか

安倍首相の突然の辞任によって発足した菅内閣は、行き詰まつた安倍政権の新自由主義路線を継承し、自助、公助、公助による国民生活破壊の路線を一層推進しています。新型コロナウイルスへの自己公政権の感染対策が遅れるなかで、国民の生活と健康は脅かされ続けています。失業者が増え、生活困窮度が増え、生活困窮度が増し、日本はPCR検査もワクチンも世界から

りましょう。安倍内閣以上の反動・逆流の菅内閣は、戦前の治安維持法下、政府が人事介入し学問の自由を圧殺し戦争への道を開いたは、「戦争法廃止と立ての野党統一候補宮沢由佳さんを当選させ、一昨年の参議院選挙で、自民党の後退、3分の2議席割れた改憲勢力全体に総選挙で勝ち、政権交代を実現させることができます。

ます。深刻化する経済危機の中、いま最大の課題は、国民の生活保障と仕事の確保です。子育て世帯減税を提案する「米国家族計画」をまとめました。日本でも菅総理は、国家非常事態法制定と共謀罪

## 2号議案

三・ノの間の主なとりくみを教訓に次年度の目標達成に繋げます

支部結成が県同盟前進の力、北杜・郡内に続いて甲府南部支部結成。署名は前年同期より前進。新たな会員拡大対象。コロナ禍での学習会実施。自治体への請願運動。

①支部建設＆「千代子」運動  
北杜と郡内と11月1日発足した甲府南部支部では、支部を核に国賠同盟運動をすすめ、学習会、終戦記念日行動、拡大、署名行動などを3人を選び、事務局には3人を選出し、機関紙・財政・学習の役割を3人が力を合わせて進めることになりました。ニュースを出し、県本部学習会を受けています。「同盟躍進期間」に入つた今年4月の学習会では、拡大対象者を招き「千代子」のビデオ学習会後2人が入会しました。

【甲北】甲府北部準備支部は、この間4回の会合を持ち、甲府南部支部から学び、今年中の結成をめざしています。

②伊藤千代子」の映画製作上映権確立運動では、北杜支部が真っ先に10万円を集め、続いて藤田廣登氏を招いて学習した郡内支部が一口達成し上映権を獲得しました。県本部と高教組退職者の会も上映権を得て、甲府南部支部が県内5口

③新規のとりくみ  
【河東】河東準備支部の会員からは、北杜支員を達成しましょう。

【甲南】昨秋11月結

- 4 -

法発動で罰則と統制による戦前回帰をめざすのではなく、消費税減税を行い、全世代型社会保障の名による国民への負担押しつけをやめ、新型コロナ対策に全力をあげ、いのちと暮らしを守ることが求められています。治安維持法下、拷問と暴力の暗黒国家により、戦争へ駆り立てられ協力

く掲げ、戦前の歴史を深く学び、市民と野党の共同の運動の先頭に立つて行動するのは今です。引き続き三つの署名「黄色い請願署名」「共謀罪法廃止署名」がかり行動実行委員会」「健康友の会」等に結集し、「戦争させない・9条壊すな！19日行動」等提起されている諸行動の中で奮闘します。黄色い署名こと

させられた時代を思い起こし、二度とそうさせない運動をするのは名にとりくみます。私たち同盟員は「革新懇」「市民連合やまなすな！」の同盟旗を高く掲げ、戦前の歴史を深く学び、市民と野党の共同の運動の先頭に立つて行動するのは今です。引き続き三つの署名「黄色い請願署名」「共謀罪法廃止署名」がかり行動実行委員会」「健康友の会」等に結集し、「戦争させない・9条壊すな！19日行動」等提起されている諸行動の中で奮闘します。黄色い署名こと

名」「9条改憲発議をさせない署国家賠償法の制定を求める請願」署名は、今年度こそ目標3000筆を、会員拡大目標260名とともに次期総会までに達成します。

1月22日発効した核兵器禁止条約により核兵器は開発から実験、保有、使用、威嚇まで全面的に禁止され、違法化されるという歴史

的・情勢に、私たちの運動を合流させ、戦争させないのちと暮らしを守る運動に確信を持つて展望を開いて行きましょう。

③会員拡大  
前大会差マイナス7人を回復する拡大運動を決定し、新規対象者6人を含めて18人の

対象者を去年7月の役員会で確認してとりくみ、コロナや退会者多数の中、前大会差マイナス4人まで回復しました。

田中事務局長が報告した「あんばなし第7回口頭弁論」報告会(10/29)では、「政府に謝罪と保障を求める」と思いました。外国が保障している事も知らなかつた私。他の多くの日本人に知らせたいです。

近隣国とのトラブルの原因も過去の謝罪を無かった事にしてる政府が問題です。政府を変える前に、多くの市民に知つてもらうべきだと思います。知らない事だと思いませんし、大きな損害だとも思いますが（T）」「治安維持法で捕えられた叔母さん（田中サガヨ）」

3月の三役会議では「同盟躍進期間」の呼ました。

- 5 -

前回総会（一昨年7

「愛宕山合祀追悼会に同盟10数人参加」、「日本高齢者大会in福島に3人参加」、「年金裁判を支援する会第5回総会に5人参加」「みんなで止めよう!改憲発議11・3山梨集会に同盟10数人参加」、「市民連合やまなし結成一周年のつどいに同盟8人参加」、「山梨母親大会に同盟代表1人参加」、「憲法が輝く政治の実現11・3行動in山梨・同盟4人参加」。

革も土台になるのは「要求」であり、国際同盟の会員も生きた要求を学ぶ機会として積極的に自治体キャラバンに参加する必要があります。その意味から①方針の早期徹底と②会員の参加を強める県の働きかけが必要です。2020年3月議会へ提出した請願は4議会(市川三郷町・上野原市・甲州市・山梨市)でしたが、すべて3月議会で不採択とされました。

国賠同盟の請願は治安維持法によつて弾圧された人々に国家賠償を求めるものですが、第二次世界大戦の敗戦国ドイツやイタリアの「戦後処理」と異なり戦前の政治の復活を目指す勢力によつて継続されている事実を明らかにするものです。

地方議会への請願は国賠同盟支部が日本の政治の異常性を共産党地方議員とともに学習し、連携を強め、他党派の議員への働きかけと世論を強める機会となります。

北杜市議会の経験に学び普及しましょう。

・諸誌宣伝・普及などについて

・「治安維持法と現代」(@1,000) 20年度  
【一年2回】春・秋号発行】40~43冊のう

ち定期購読40冊で現在は1冊残。今後45冊をめざす。  
・映画「伊藤千代子の生涯」原作本(@1600)  
甲府南部支部3冊、郡内支部2冊+独自普及分5冊、県本部8冊  
合計13冊+郡内独自普及分5冊、総計18冊 今後50冊以上をめざします。

・千代子映画製作・上映協賛募金推進

21年3月末現在  
(県本部扱い) 47人  
17万円(上映債権は  
県本部) 1口、北杜支  
部1口、郡内支部1口  
県高退協1口で合計4  
口確保。現在、甲府南  
部支部も1口獲得めざ  
しています(今2人か  
ら1万5千円募金、会員  
員1人300円目標で集める)。

・ 県本部の財政活動の  
安定・強化のために  
12月の役員会では、  
中央への納入遅れに端  
を発し、山梨でも会費  
納入を年末カンパと一緒に  
12月納入の悪弊  
を打破し、年度初めの  
納入をめざすことを確  
認しました（暫定方針  
の執行）。2月に入り  
財政委員4人が初会合  
を開き会費納入100  
%めざす協議を開始し  
ました。会計年度を世  
間一般の4月～3月に  
前倒しました。20  
年度末の3月には19  
年度同様に“会費徴収  
行動”を役員の協力で  
行ない、81・3%に  
達しました。

人民の闘い（2019年8月）8名参加、「ドキュメンタリー映画『いのちの海 辺野古・大浦湾』（10月）28名」、「天皇の代替わりをどうみるか（12月）6名」、「講演『伊藤千代子の生涯』（2020年2月）41名」、「HBCドキュメンタリー『ヤジと民主主義』（8月）9名」、「NHK-ETV特集『自由はこうして奪われた』治安維持法10万人の記録（10月）9名」、「日本学術会議の任命拒否問題（12月）8名」、「山梨における市民と野党の共闘のと

集記事や、その時どきに注目された報道、社会問題等を取り上げてきました。

⑥終戦記念日行動  
8・15終戦記念日の行動は甲府は駅前、郡内と北杜は団地で行いました。昨年は雨のため一部の行動に止どまりました。昨年度はチラシ裏に19日行動の同盟旗写真を付け、甲府駅南口で10人が150枚まき、マイクは河野智子さん、宮内現さん、内藤司朗さんが担当しました。郡内は4人で500枚を市県営住宅に配り、北杜はチラシ200枚印刷しました。次年度は、身延線沿線に1か所増やし県内4か所で終戦

崎多喜二祭」と小林多喜二奪還事件現地説明会に参加しました。映画「蟹工船」が上映され、記念講演は小森陽一さんでした。二日目は会議を行い方針を確認し散会しました。次回の開催場所は山梨です。10月頃をめどに検討しましたが、コロナで会場の確保が出来ず開催は未決定です。

寺が旗や幟、横断幕などを持参して参加します。同盟からも旗や署名用紙を持つて毎月参加しました。「改憲発議をさせない『甲府9条の会』11日行動」に毎月参加しました。次年度は参加者を拡大させながら進めます。

月) 以降 県本部の学習会は、コロナの影響で休会した昨年4月と6月を除き、これまでに9回開催されました。学習テーマは、「日本植民地支配と明治

(2021年2月) 1  
りくみの現状と課題  
2名、「デジタル関連法案の危険な内容  
(4月) 6名」で、同盟の理論・運動誌『治

普及など支部活動の活動源になっています。新年度は、これまでの「学習係」を「学習部」に改め、学習活動を一つ強化していきます。

記念日行動を行なうことを検討します。

社民、共産、新社  
云々、みどり山梨など野  
児と「市民連合やまな  
し」、9条の会、新婦  
人、民医連、年金者組  
合、甲府健康友の会、

会費は年初に納める会員の気風を育て、中央への早期納入と県本部・支部の活動を十分支える財政を確立します。

## 第33回山梨県本部総会

### 2021年度スローガン

- 一つ コロナ禍に負けず30000筆署名目標を達成しましょう
- 一つ コロナ禍に負けず260人会員5支部の県同盟を建設し発展させましょう
- 一つ 市民と野党の共闘で総選挙で勝利し山梨から政権交代の流れをつくりましょう
- 一つ 女性部を確立しニュースを発行します
- 一つ 山梨での不屈のたたかいを発掘し「歴史の記憶遺産」を学び顕彰します

# 治安維持法と 現代

2021  
春季号  
No.41



戦前のもう一つの学問統制・学問動員

日本学術会議任命拒否と反憲法政治

荻野高士夫

小沢 隆

「新自由主義」とコロナ・パンデミック 友寄 英隆  
3・11 大震災から10年、福島は 伊東 達也  
菅内閣の防衛政策をつく 半田 滋  
没後70年、治安維持法下の宮本百合子 澤田 章子

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟 編

## 5号議案 特別決議(案)

安倍政権は「モリ・カケ」「桜を見る会」など政治の私物化に加え、新型コロナ対策の全国一律休校とマスク配布への批判の高まりで退陣しました。菅政権を全面的に引き継ぐと宣言した菅政権は、コロナ禍を国民の忍耐で切り抜けようとしたために、いまやコロナ禍は菅政権の人災と評価されています。また、安倍政権が執念を燃やした憲法改悪の企ては握って放そうとしません。

いま感染力が強い、重症化率が高いというコロナ変異株の感染で医療崩壊の深刻化が懸念されています。私たちは大規模なPCR検査、ワクチンの大量接種、消費税5%への引き下げ、雇用と営業を守る十分な補償、医療機関への抜本的な支援を要求します。

世界から競技関係者、報道関係者9万人が訪れるオリンピック・パラリンピックは無観客で実施してもパンデミック(大量感染)を引き起こす危険性があります。その対策のために、医師、看護師を動員するなど、現実の医療危機を見ない暴論であり、直ちにオリンピック・パラリンピックの中止を決断するよう要求します。

菅政権は就任早々に学術会議の人事に介入、学術会議が推薦した候補のうち6人を任命しないという暴挙に出ました。これは戦前の滝川事件や天皇機関説事件の反省から生まれた「学問の自由」(憲法23条)を踏みにじり、学術会議を政府に従順な機関に変質させる戦前体制への逆行であり、断じて許せません。ただちに6人全員の任命を要求します。

世界が新型コロナ禍に苦しみ、様々な国民生活を守る手立てを講じている中で、菅政権はアメリカの求めに応じて台湾海峡問題での対中国軍事体制の一翼を担おうとしています。憲法9条を完全に踏みにじるものです。

「安部改憲反対・集団的自衛権閣議決定撤回」は野党と市民の共闘の一丁目一番地です。野党と市民の政権共闘の実現で今年10月までに行われる総選挙で勝利し、国民生活を守り憲法9条をまもる政権の実現をめざします。

私たちは自らに課した課題達成をめざしつつ、立憲政治実現のために奮闘することを、33回総会の名において決議します。

2021年5月22日

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟 第33回山梨県本部定期総会